
今年亞洲經濟料增4.5% 帶動全球
博鰲年會報告：全球經濟治理進入「亞洲時刻」

生態環境部：近10年中國重污染天數下降92%
香港文匯報訊 據新華社報道，3月28
日，中國首單以人民幣結算的進口液化
天然氣（LNG）採購交易達成，標誌着
中國在油氣貿易領域的跨境人民幣結算
交易探索邁出實質性一步。
據了解，此單交易是中國海油與道達爾

能源在上海石油天然氣交易中心達成的，
LNG資源來自海合會國家阿聯酋，以人民
幣結算的進口LNG成交量約6.5萬噸。
海關總署數據顯示，2022年，中國進

口原油超過5億噸，進口天然氣超過1億
噸，其中，LNG進口量為6,344萬噸。
隨着國際市場對人民幣接受程度的提
高，油氣貿易雙方嘗試採用人民幣結算
的條件日趨成熟。

助力國際國內市場良性互動
中國海油副總經理俞進表示，此次推

動國際LNG採購以人民幣結算，是中國
海油對促進能源貿易全球化發展、打造
LNG交易多元化生態的有益實踐。中國
海油將繼續創新國際LNG貿易商務模
式，助力國際國內兩個市場良性互動。
上海市發展改革委總經濟師陳國忠表

示，上海石油天然氣交易中心聯手中國
海油開展國際LNG貿易人民幣結算，有
利於促進國際國內市場對接，以及國內
外兩種資源高效循環。
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香港文匯報訊綜合中新網及人民日報報
道，中國生態環境部28日舉行新聞發布會，
中國生態環境部大氣環境司司長劉炳江在會
上表示，2013年至2022年，中國細顆粒物
(PM2.5)平均濃度下降了57%，實現了十連
降。此外，重污染天數下降了92%，二氧化
硫濃度降至個位數。十年間，中國實現了在
經濟快速增長的同時，空氣質量明顯改善，
也成為世界上第一個全面治理PM2.5污染的
發展中國家。
劉炳江在會上介紹，特別是北京市，2013

年PM2.5濃度89.5微克/立方米，2022年是
30微克/立方米，重污染天數從58天降到了3
天。全國的二氧化硫排放量和氮氧化物排放
量已經由2,000多萬噸，分別下降到300多萬
噸、900多萬噸，分別下降了85%和60%。

人民群眾藍天獲得感顯著提升
劉炳江說，十年來，中國燃煤電廠排放水
平達到天然氣發電排放水平，形成全球規模
最大的清潔燃煤發電基地。同時，大力推動
鋼鐵的超低排放，現在已經完成2.07億噸粗

鋼產能企業全流程超低排放改造。在這期
間，水泥、焦化、燃煤鍋爐超低排放也在同
步進行。中國在實現經濟快速增長的同時，
空氣質量明顯改善，人民群眾的藍天獲得感
和幸福感顯著提升。
劉炳江強調，今年，中國面臨着氣象條件相

對不利和污染物排放量明顯增加的雙重壓力，
空氣質量形勢改善較為嚴峻。下一步，生態環
境部將會同各地各有關部門，堅持精準治污、
科學治污和依法治污，持續深入打好藍天保衛
戰，推進全國空氣質量持續改善。

義烏今年新設外企同比增長123%
香港文匯報訊 據新華社報道，「世界超
市」義烏迎來外資加速湧入。記者從浙江省
義烏市市場監督管理局了解到，截至3月中
旬，義烏今年共新設外資公司181家，比去年
同期增長123%。
據悉，今年新開辦的181家外資公司，投資

來源遍布五大洲的49個國家，其中亞洲國家
外商新開辦公司121家，佔比67%。除成立新

的公司外，還有大量外商通過投資入股現有
公司的方式來義烏發展。

外商：開公司流程比想的簡單
「在義烏開公司，流程比我想的要簡

單。」外商哈桑·賈韋德告訴記者，去年底他
就着手準備各種材料來義烏了。在這裏只需
拿着護照到窗口面簽，提交完申請材料，第

二天他就拿到了營業執照。
為加快當地外貿復甦，1月1日《義烏市優
化國際化營商環境涉外服務十項舉措》正式
實施。據義烏出入境管理部門統計，疫情前
義烏常駐外商約1.5萬人；受全球疫情影響，
最低谷時義烏常駐外商人數減少了一半左
右；目前，義烏常駐外商超過1.2萬人，達到
疫情前的八成，且數字還在不斷攀升。

◆博鰲亞洲論壇「一帶一路：共享發展機遇」分
論壇。 香港文匯報記者何玫攝

◆博鰲論壇年會吸引170多家新聞機構逾1,100名記者採訪。 香港文匯報記者何玫攝

香港文匯報訊（記者 黃寶儀、何玫、胡若

璋 博鰲報道）博鰲亞洲論壇2023年年會3月

28日至31日在海南博鰲舉行。28日公布的年

會旗艦報告《亞洲經濟前景及一體化進程2023

年度報告》（下稱《報告》）指出，2023年亞洲經濟整體復甦步伐將加快，預計

區內加權實際國內生產總值（GDP）增長率為4.5%，成為世界經濟黯淡圖景中

的亮點，全球經濟治理進入「亞洲時刻」。專家認為亞洲經濟復甦和投資一體

化，對香港金融和投資平台的需求更大，未來香港應該在人民幣國際化、境外投

資內地、內地企業走出去尤其是走向東南亞方面發揮更大作用。

香港文匯報訊據中新社報道，以ChatGPT
為代表的人工智能（AI）技術會搶人類「飯
碗」嗎？北京大學國家發展研究院名譽院長、
新結構經濟學研究院院長林毅夫29日在博鰲
亞洲論壇年會上表示，與其為此擔心，人們更
應積極擁抱技術變革。在他的暢想中，有了人
工智能「加持」，未來人類每周可能只需工作
一天。
當天舉行的「世界經濟展望」分論壇上，人

工智能如何影響就業引起與會者關注。亞洲開
發銀行副行長艾哈邁德·賽義德笑稱，論壇主
持人可能是「最後一個被人工智能取代的工
作」，因為語言、思想、創意是人工智能技術
最難攻克的部分。
接過這個話頭，林毅夫表示，面臨變革性技

術的興起，人們一方面會看到生產力提升、機
遇增加；另一方面，又覺得這對就業、工作崗

位以及生活方式帶來了挑戰和威脅。
「應對這種挑戰，我們可以從歷史上吸取經

驗和教訓」，林毅夫說，在工業化之初，當人
類發現機器可以做得更好時，也曾擔心自己的
工作被取代。但現在回頭來看，這種技術發展
和進步需要人們用全心來擁抱，因為生產力提
高是人類進步以及生活水平提高的基礎。

技術變革給人們更多機會享受生活
林毅夫並不否認技術變革會讓一些工作崗位
消失、一些崗位減少，但他認為，這同樣給人
們更多機會來享受生活。比如在工業革命初
期，幾乎所有人每周都需要工作7天，每天12
小時；現在人們每周只用工作5天，每天8小
時。未來當人工智能承擔了大量工作，人們可
能每周只用工作一天，每天5小時，所以要擁
抱這樣的機會。

林毅夫暢想AI未來：人類或每周只需工作一天

「碳中和」「碳達峰」
是近兩年的熱門詞語。博
鰲亞洲論壇主會場所在地
的博鰲鎮，其零碳示範區

建設已取得階段性成果，在會議採訪期間，
「零碳」更是貫穿了記者採訪中的工作與休
息所有環節。

從註冊中心領取資料，是開啟博鰲亞洲論壇
採訪的第一步。與往年那些厚實的背包相比，
今年的媒體包採用了可再生材料製作，極為輕
便，哪怕裝上各種電子裝備也不會覺得有負
擔。

事實上，從領取媒體包開始，環保綠色元素
就一直圍繞在記者身邊。搭載記者在會場和酒
店之間往返的車輛，首次全部使用新能源汽
車。新聞中心提供給媒體記錄使用的筆是碳中
和筆，紙杯、垃圾袋等全是環保材料製作而
成。

綠色電力減碳逾234噸
更值得一提的是，論壇所有場館實現綠色

電力供應。全部電力均來自島內外清潔能源
發電項目。年會期間，預計東嶼島最高用電
負荷為6.64兆瓦，最高用電量為23.61萬千瓦
時，比傳統供電相當於減少標煤燃燒75噸以
上，減少二氧化碳排放234噸以上。

背着再生材料的採訪包，喝着零碳咖啡，
用着碳中和筆記錄嘉賓的精彩發言，記者的
零碳生活成了這次論壇年會採訪最新鮮的體
驗。 ◆香港文匯報記者黃寶儀、

何玫、胡若璋博鰲報道

零碳生活貫穿記者作息

沿線國家讚「一帶一路」十年收穫
香港文匯報訊（記者胡若璋、何玫、黃寶

儀博鰲報道）28日，在博鰲亞洲論壇「一帶
一路：共享發展機遇」分論壇上，來自巴基斯
坦、蒙古國等國家的嘉賓暢談了「一帶一路」
倡議實施10年來所取得的發展成績，讚嘆它
給沿線國家人民帶來的實實在在的獲得感和幸
福感。
阿斯塔納國際金融中心總裁雷納特·別科圖
爾沃夫表示，「一帶一路」它實際上是一種遠
見，在哈薩克斯坦有很多項目，從東邊的港
口，到鐵路網絡的建設，十年前的願景到現在
成了非常重要的現實。根據最新數據，中部走
廊已經運輸了150萬噸貨物，哈薩克斯坦自己
的出口也因為中部走廊增長了6倍，「所以如
果談到『一帶一路』對哈薩克斯坦的話，這個
影響是巨大的」。
蒙古國副總理兼經濟發展部長尺木德·呼日
勒巴特爾介紹，過去十年蒙古國建設了500公
里的鐵路，把所有省份及其省會城市都連接起
來了，同時也修建了道路。而過去十年，我們
的外貿翻了一倍，出口也翻了一倍，現在我們
和100多個國家都有國際貿易，這是非常大的

一個進展。
巴基斯坦伊斯蘭共和國規劃、發展與特別項
目部長阿赫桑·伊克巴爾表示，「我覺得『一
帶一路』真正的亮點在哪裏，是中國的共享精
神，把自己的成功經驗與發展中國家進行共
享，通過共同繁榮來建立一個人類命運共同
體」。他介紹，在2013年，我們國家電力基
本上是非常匱乏的，現在中巴經濟走廊讓我們
有了獲取技術、資金的途徑，它現在成為最便
宜、最經濟實惠的一個來源。

今年全球經濟增長預期有所上調，但仍相對疲
弱，2023年1月國際貨幣基金組織（IMF）的

預測顯示，2023年世界經濟增速為2.9%，仍顯著低
於3.8%的歷史（2000—2019年）平均水平。博鰲亞
洲論壇秘書長李保東在博鰲亞洲論壇上表示，放眼世
界，周邊的地區和國家動盪不安，金融危機、能源危
機、物價高漲、戰亂頻繁、硝煙四起，存在很多的不
穩定、不確定性，很多人擔心2008年的那種金融危
機再一次席捲全球。反觀亞洲，「亞洲經濟穩步在發
展，穩中有進，中國經濟的反彈釋放了一個非常強勁
的信號。」

中國經濟反彈釋放強勁信號
在世界經濟放緩和全球化遭遇碎片化風險的大背景

下，作為世界經濟的重要引擎，2023年亞洲經濟體整
體復甦步伐加快。《報告》認為，亞洲經濟體2023年
加權實際國內生產總值（GDP）增長率為4.5%，較
2022年的4.2%有所提升，成為世界經濟放緩大背景下
的一大亮點。IMF的分析顯示，僅中國和印度兩國就
將貢獻2023年全球增長的一半，中國經濟增速每提高
1個百分點，亞洲其他地區的產出就會增加約0.3%。
此外，亞洲其他地區的貢獻度也將達到四分之一。
《報告》同時認為，亞洲在全球宏觀經濟政策協調

領域發揮了更為積極主動的引領作用，去年和今年的
二十國集團（G20）峰會均在亞洲舉行，全球經濟治
理進入「亞洲時刻」。亞洲經濟體積極推動多邊貿易
體制改革，深度參與全球貨幣金融治理，深化數字經
濟發展與合作。同時，亞洲着力引領全球可持續發展
議程，不遺餘力投入減貧事業，加強區內互聯互通倡
議與規劃的對接，強化開發性融資助推全球發展治理
進程，推出全球發展倡議幫助落實聯合國《2030年
可持續發展議程》。
中國亞洲經濟發展協會執行會長劉紅路接受訪問時

表示，全球經濟發展進入了「亞洲時刻」，在這個新
的發展機遇中，香港可起到重要的「中繼點」作用。
劉紅路解釋說，香港有很多企業家在東南亞也有經
營，在信息和人才上有着相當的優勢；另外，香港是
全球最大的離岸人民幣結算中心，未來在亞洲各國的
貿易往來中，以人民幣為結算貨幣的比例會越來越
高，將有大量資金的流入流出。

香港平台需求大機遇大
廣東省體制改革研究會執行會長彭澎也認為，「亞
洲時刻」對香港來說機遇很多，一方面，亞洲經濟復
甦和投資一體化，對香港金融和投資平台的需求更
大；同時，產業、技術和金融的結合，離不開會計
師、律師、投資基金、商業顧問等專業機構的服務，
香港的資源整合平台也將發揮更大作用。此外，在亞
洲國家與中國內地溝通交流的平台和渠道方面，香港
也具有人財物等樞紐機制作用。彭澎表示，香港國際
金融中心的功能優勢最明顯，因此在新一輪亞洲經濟
發展中香港應該在人民幣國際化、境外投資內地、內
地企業走出去尤其是走向東南亞方面發揮更大作用。

博鰲論壇8大看點
求解世界經濟困局
◆「通脹、滯脹與加息」議題被納
入日程，與會者將聚焦如何在收緊
貨幣政策與促進經濟復甦之間尋求
平衡點。

激發全球合作動能
◆「一帶一路：共享發展機遇」分
論壇的與會者，將為激發全球合作
動能探尋最優路徑。

力挺疫後持續復甦
◆「終結新冠大流行」分論壇將持
續關注病毒變異新特點、疫苗和藥
物研發新走向；聚焦怎樣築牢公共
衞生體系防線，以應對下一次危
機。

解碼中國發展路徑
◆「中國式現代化」分論壇料將成
為焦點。眾多中國財經高官將現身
博鰲，帶來各領域最新政策動向。

彰顯綠色發展底色
◆「碳中和：困局與破局」「全球
綠色能源與綠氫供應鏈」「清潔能
源的未來」等分論壇將直面日益嚴
重的極端天氣、能源短缺等問題。

釋放對外開放鮮明信號
◆論壇的舉辦向世界傳遞出中國堅
持對外開放的鮮明信號。年會主題
「不確定的世界：團結合作迎挑
戰，開放包容促發展」強調了開放
的重要性。

廣拓自貿港「國際朋友圈」
◆着力謀劃實施「全球自由貿易港
夥伴計劃」的海南，將在論壇年會
上舉辦多項活動，積極拓展自貿港
「國際朋友圈」。

主題分論壇「新焦點」
◆南海主題分論壇將就沿岸各國攜
手構建區域治理合作機制，發展新
興、可持續的海洋產業等話題展開
深入探討。

資料來源：國是直通車

◆中國空氣質量明顯改善，人民群眾的藍天獲得感
和幸福感顯著提升。3月29日，遊客在北京玉淵潭
公園觀賞櫻花。 新華社

◆今年2月，來自印度的客商（右）在義烏國際商
貿城的一家玩具店舖內選購。 資料圖片
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